

Chef-d'oeuvre de l'art funéraire

Autor(en): **Kopp-Demougeot, Elisabeth**

Objektyp: **Article**

Zeitschrift: **Heimatschutz = Patrimoine**

Band (Jahr): **101 (2006)**

Heft 4

PDF erstellt am: **25.09.2024**

Persistenter Link: <https://doi.org/10.5169/seals-176198>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern.

Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden.

Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

Haftungsausschluss

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

Le cimetière du Bois-de-Vaux de Lausanne

Chef-d'œuvre de l'art funéraire

Elisabeth Kopp-Demougeot,
traductrice-rédactrice,
Le Grand-Saconnex

« L'un des plus beaux cimetières de la planète » – selon la formule de Pierre Frey, directeur des Archives de la construction moderne et professeur à l'EPFL – se trouve à Lausanne. Le cimetière du Bois-de-Vaux est un parc architecturé dont la réalisation a été patiemment conduite de 1919 à 1953 par Alphonse Laverrière, venu s'installer en 1901 à Lausanne. En 1918, la Municipalité acquiert la propriété du Bois-de-Vaux et lance un concours d'architecture pour créer un cimetière central unique. Elle retient le projet de jardin-cimetière de l'architecte Laverrière, célèbre également pour la réalisation de chefs-d'œuvre tels que le Tribunal fédéral de Lausanne et le Monument international de la Réformation de Genève.

Après la Première Guerre mondiale, un courant de réflexion critique l'esthétique des tombes et remet en question les décorations hétéroclites qui couvrent les monuments funéraires. Représentatif de ce mouvement, l'architecte Alphonse Laverrière remporte le concours d'architecture ouvert en 1918 pour l'aménagement du cimetière du Bois-de-Vaux à Lausanne. En créant un cimetière central unique, la Municipalité de Lausanne souhaite désaffecter les anciens cimetières de quartier. Le projet primé intègre deux idées : la création d'un cimetière très architecturé et l'aménagement d'un parc d'agrément. Il deviendra un splendide parc classique d'inspiration à la fois française et italienne ainsi qu'un jardin invitant à la promenade.

Ensemble architectural et paysager maîtrisé

Réalisé patiemment de 1919 à 1951, le cimetière est structuré par une allée centrale qui se ramifie en allées secondaires, elles-mêmes enserrées dans un écrin boisé. Chaque unité de ce lieu comprend des arbres et une haie la délimitant. Les chemins sont en croix. La place centrale comporte quatre arbres. L'architecte Laverrière

a dessiné les plans géométriques et conçu l'architecture végétale. Il a anticipé les problèmes posés par la perspective et la croissance des végétaux, par le cycle annuel de la végétation, la variation des couleurs, etc. Dans le souci d'éviter l'implantation de monuments funéraires hétéroclites qui risquaient de rompre l'esthétique de la composition d'ensemble, il est parvenu à imposer un règlement de cimetière qui fonctionne comme une véritable « dimension cachée du plan ». L'architecte, qui anticipait toutes les modifications apportées au cimetière, a également dessiné sa propre tombe.

Grande affluence de visiteurs

Le Bois-de-Vaux a été choisi comme l'un des pôles de la manifestation Lausanne Jardins 2000. Occupant une position symbolique en fin de parcours ou en son début, il invitait à méditer sur la cohabitation des morts et des vivants. L'été dernier, le cimetière du Bois-de-Vaux était aussi un but de balade recommandé dans le cadre des activités estivales offertes par la Ville de Lausanne. Les habitants de la région lausannoise étaient invités à rendre visite aux

Allée centrale au cimetière du Bois-de-Vaux à Lausanne (à gauche) et architecture végétale caractéristique pour encadrer les tombes (à droite) (photos E. Kopp-Demougeot)

Den Mittelpunkt des Friedhofes von Bois-de-Vaux in Lausanne bildet eine Allee (links), und zu seinen Charakteristiken zählen die Buchsbaumeinfassungen der Gräber (rechts) (Bilder E. Kopp-Demougeot)



défunts célèbres qui y sont enterrés. L'architecte français Eugène Viollet-le-Duc, Coco Chanel et Paul Robert (dictionnaire Robert) sont trois personnalités célèbres qui reposent dans ce jardin. Lors de l'édition 2006 des journées européennes du patrimoine, consacrée aux jardins, le Bois-de-Vaux a bénéficié d'une grande affluence de visiteurs. On pouvait le visiter le week-end des 9 et 10 septembre 2006 sous la conduite experte des guides du service des parcs et promenades de la Ville de Lausanne.

Le risque des rénovations en cours

Le cimetière du Bois-de-Vaux est un très beau jardin inscrit à l'inventaire cantonal des monuments et des sites. Considéré dans son ensemble, il nécessite des soins attentifs du Service municipal des Parcs et Promenades. Le développement de la crémation a ralenti le rythme d'utilisation des terrains. Certaines parties du cimetière sont désaffectées et la ville a entrepris des travaux de rénovation visant à réaménager ces secteurs. Le service des parcs et promenades a arraché certaines haies



Le cimetière du Bois-de-Vaux allie des éléments de l'architecture paysagère d'inspiration française et italienne (photo P. Egli/PS)

Im Bois-de-Vaux-Friedhof sind französische und italienische Gartenbauelemente vereinigt (Bild P. Egli/SHS)

et remplacé des dallages pourris. Pour Pierre Frey, directeur des Archives de la construction moderne et professeur à l'EPFL, ces travaux ne respectent pas l'œuvre d'Alphonse Laverrière. Le spécialiste du patrimoine légué par le célèbre architecte s'inquiète par ailleurs du laisser faire dans l'accueil des nouvelles pierres tombales. Il rappelle que le chef-d'œuvre d'Alphonse Laverrière est lié à la maîtrise de chaque détail et au règlement strict de l'esthétique des tombes.

anthos – ist Zeitschrift und Schriftenreihe

Sie behandelt die vielfältigen Arbeitsbereiche der Landschaftsarchitektur:

- Grün- und Landschaftsplanung
- Freiraumgestaltung / Gartenarchitektur
- Natur- und Landschaftsschutz
- Technik im Garten- und Landschaftsbau
- Gartendenkmalpflege ...

Jedes Heft behandelt ein Schwerpunktthema anhand von Fallbeispielen und Hintergrundartikeln.

Abonnement Schweiz: CHF 85.–, Einzelhefte: CHF 24.–
Als Neuabonnent erhalten Sie zusätzlich ein Heft gratis.

Fragen Sie uns:
Fischer AG für Data und Print
Verena Schulz
Bahnhofplatz 1
3110 Münsingen
Tel. +41 (0)31 720 53 52
abo@fischerprint.ch

ZEITSCHRIFT FÜR LANDSCHAFTSARCHITEKTUR · UNE REVUE POUR LE PAYSAGE

Räume am Wasser
Espaces au bord de l'eau

3 · 06

anthos



4 x im Jahr
das Wichtigste